



DR. JOSE HORWITZ BARAK

1908 - 1978

Nació en febrero de 1908 en Buenos Aires, hijo de una familia originaria de la antigua Besarabia, hoy Ucrania (URSS), radicándose con su familia en Santiago de Chile cuando tenía 5 años de edad. Hizo sus estudios secundarios en el Instituto Nacional y los de medicina en la Universidad de Chile. Nacionalizado chileno en 1928. Recibió su título de médico cirujano en 1932.

Sus actividades docentes fueron variadas, desde el comienzo de su vida profesional, en materias de psiquiatría, psicopatología y salud pública, en la Universidad de Chile, especialmente en su Escuela de Enfermería, de la que fue Profesor de Psiquiatría y Salud Mental desde 1961 hasta su muerte.

Su labor asistencial en el Servicio Nacional de Salud fue dilatada, desempeñándose en los últimos años como Jefe del Servicio A del Hospital Psiquiátrico.

Su interés científico se manifestó en numerosas actividades y trabajos, de los que una parte se refiere a la salud mental, la epidemiología psiquiátrica y el alcoholismo. Así, en 1952 dictó un curso de Higiene Mental y Alcoholismo para educadores sanitarios, en 1956 colaboró con el Prof. E. M. Jellinek durante la asesoría sobre alcoholismo que éste realizó en Chile por encargo de la Organización Mundial de la Salud, y en 1960 participó como Consultor de la Oficina Sanitaria Panamericana, en el Seminario Latinoamericano de Alcoholismo que tuvo lugar en Viña del Mar. También fue Consultor de esta Organización en el Primer Seminario Latinoamericano de Salud Mental (Cuernavaca, 1962), en el Segundo Seminario Latinoamericano de Salud Mental (Buenos Aires, 1963) y en el Grupo de Trabajo sobre la Administración de Servicios Psiquiátricos y de Salud Mental (Viña del Mar, 1969). En Costa Rica realizó, además, una dilatada y fecunda labor de intercambio, enseñanza e investigación sobre alcoholismo.

Algunas de sus publicaciones más destacadas fueron las siguientes:

—"Importancia del alcoholismo y los problemas del alcohol" (publicada con la colaboración del Dr. Ricardo Honorato), presentado al Simposio sobre Alcoholismo y Problemas del Alcohol, realizado en Santiago en 1957.

—"Investigaciones epidemiológicas acerca de morbilidad mental en Chile" (escrito con el Dr. Luis C. Muñoz). Rev. Serv. Nac. de Salud, 1958, 3, 277.

—"La importancia del problema de la salud mental", presentado al 2º Seminario Latinoamericano de Salud Mental, en 1963.

—“Evaluación de definiciones transculturales para estudios epidemiológicos en Salud Mental” (Grupo de trabajos editados conjuntamente con el Dr. Juan Marconi). SNS - Universidad de Chile. Santiago, 1965.

—“El problema de las definiciones en el campo de la Salud Mental. Definiciones aplicables a estudios epidemiológicos” (publicado con el Dr. Juan Marconi). Bol. Of. San. Panam., 1966, 40, 300.

—“El tratamiento del alcoholismo: estudio catamnóstico de 200 casos” (publicación conjunta con los Drs. Enrique Pereda y Pedro Naveillán), presentado al Simposio Internacional sobre Alcohol y Alcoholismo, realizado en Santiago en 1966.

—“Epidemiología del Alcoholismo en América Latina” (serie de trabajos editada con los Drs. Juan Marconi y Gonzalo Adis Castro). Acta, Fondo para la Salud Mental. Buenos Aires, 1967.

Fue de las primeras personas en nuestro medio en percatarse que el alcoholismo significaba el mayor problema de salud pública y salud mental, y también uno de los impulsores de las acciones de prevención primaria en referencia a él.

Además de su jefatura de servicios en el Hospital Psiquiátrico, aceptó el cargo de Director de este establecimiento a comienzos de 1978. Falleció en julio de ese año, en pleno ejercicio de ambas funciones.